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COLUMNAS POLÍTICAS                  
COLUMNA ARSENAL
AUTOR FRANCISCO GARFIAS
DIARIO EXCELSIOR
LA “BOMBA DE TIEMPO” QUE VIENE
Prospera era un programa que apoyaba a seis y medio millones de familias pobres. Algo así como
25 millones de mexicanos. La 4T decidió reemplazarlo por otros programas que dividió “en
pedacitos”, asegura la diputada del PRI, Dulce María Sauri.
Aunque el gobierno de AMLO aún no le ha dado “cristiana sepultura” a este programa faro de EPN.
Los más pobres empiezan a inquietarse porque los recursos no llegan, pero se mantienen a la
expectativa con la esperanza de que pronto se reactivarán las transferencias financieras.
“No se les ha explicado adecuadamente que hay un cambio, que no es solamente de reglas, sino de
montos”, asegura Dulce María, secretaria de la Primera Comisión de la Permanente.
A los que sí reciben esos apoyos sólo les dan 800 pesos mensuales, dice. “Prospera hacía
transferencias monetarias por muchísimo más”, agrega.
Rosario Robles, extitular de Sedesol, nos confirmó, por separado, que muchas “jefas de familia” no
han recibido estos apoyos. Lo corroboró la semana pasada, cuando visitó comunidades rezagadas
en varias partes del país.
La exfuncionaria asegura que el gobierno federal no puede dar de baja de este programa a nadie sin
antes otorgar derecho de audiencia.
Es un derecho que estableció la CNDH, dice.
La senadora Nuvia Mayorga coincide con Sauri en que la opacidad, el desorden y los retrasos que hay
en la entrega de recursos es una “bomba de tiempo”.
La confusión sobre el programa es tal, que hay dos puntos de acuerdo presentados por el PRI —uno
de senadores y otro de diputados— en los que se solicita la información clara sobre lo que sucede
con el programa.
Dice Dulce María:
“Cuando aprobamos el Presupuesto 2019 hubo una asignación de recursos para Prospera, tanto en
su componente de educación como de salud.
“Al desarmarse el programa no sólo se dispone de montos económicos considerables, que podrán
ser canalizados a esas mismas familias o a otras, sino que desarman los mecanismos de
supervisión para la asistencia regular a las clínicas del sector salud.
-¿Por qué no se han movilizado los afectados? —preguntamos.
-Hay una expectativa. Se sabe que los cambios de gobierno traen consigo retrasos en los programas.
La experiencia acumulada indica que todavía están dentro del plazo. Pero muy pronto van a dejar de
estarlo.
Sauri, por cierto, iba a hablar en la sesión especial de la Permanente convocada para recibir a
Christine Lagarde, directora del FMI. Al final, se quedó con su discurso escrito, a pesar del acuerdo de
que hablaría un representante por cada grupo parlamentario.
La mujer traía una pregunta que no habría gustado a Morena: ¿cómo entender a la izquierda
destruyendo los derechos sociales?
En el extranjero no pasó desapercibida la orden de aprehensión contra Emilio Lozoya ni la detención
del empresario Alonso Ancira por su presunta participación en la venta de una fábrica chatarra de
fertilizantes a Pemex. “No fue sorpresa”, dice un reporte del Grupo Eurasia, con sede en Nueva York.
Una de las principales promesas de la campaña de López Obrador fue erradicar la corrupción y llevar
a cabo las investigaciones del caso Odebrecht.
“El alto perfil de Lozoya lo convierte en el objetivo perfecto para enviar la señal de que López Obrador
cumple su promesa de actuar contra la corrupción”, dice Eurasia.
Aclara: “Es poco probable que el objetivo de López Obrador sea iniciar una investigación generalizada
de corrupción contra la clase política y empresarial… Es probable que no quiera crear una crisis
política o económica al lanzar investigaciones importantes”.
Estos eventos no son nuevos en la política mexicana. Ha sido común que al principio, en casi todos
los gobiernos, se hagan arrestos de alto perfil para enviar un mensaje a los votantes, pero también a
grupos de interés.
Y, sin embargo, reconocen que AMLO parece ser ”más serio” en el combate a la corrupción que otras
administraciones.



COLUMNA JUEGOS DE PODER
AUTOR LEO ZUCKERMANN
DIARIO EXCELSIOR
UNA BUENA NOTICIA ECONÓMICA
Agobiado por múltiples eventos que merecían ser analizados, he atrasado la publicación de este
artículo donde voy a hablar de una buena noticia que pavimenta el camino a lo que sería una noticia
aún mejor. Me refiero al fin de los aranceles entre Estados Unidos y sus dos socios comerciales,
México y Canadá, como condición para la aprobación del nuevo acuerdo comercial de estas tres
naciones: el T-MEC.
En su visión de proteccionismo comercial, el presidente Trump impuso un arancel a las
importaciones de aluminio y acero a su país. Para tal efecto, invocó una oscura y ambigua disposición
que le da poder al Presidente de Estados Unidos para imponer aranceles por cuestiones de
seguridad nacional. No exentó de la medida a México y Canadá, a pesar de seguir vigente el Tratado
de Libre Comercio de América del Norte.
México y Canadá no podían quedarse con los brazos cruzados. Ambas naciones tenían que
reaccionar imponiendo sus propios aranceles a importaciones estadunidenses. En nuestro caso, la
Secretaría de Economía, todavía durante el sexenio pasado, hizo un excelente trabajo en identificar los
productos que políticamente le harían más daño a la base electoral de Trump y los republicanos. La
idea era que los productores, afectados por los aranceles, presionaran a los políticos para terminar
con los nuevos impuestos que perjudicaban sus ventas.
Mientras esto ocurría, los gobiernos de las tres naciones finalizaron las negociaciones del nuevo
tratado comercial que se firmó el último día del sexenio de Peña. Quedaba, sin embargo, la
aprobación del T-MEC por parte de los poderes legislativos de los tres países.
Los empresarios estadunidenses afectados por los aranceles impuestos por México y Canadá, en
particular los productores agropecuarios que tienen un gran poder de cabildeo en Washington,
comenzaron a presionar, de tal suerte que legisladores claves le comunicaron a la Casa Blanca que
no había manera de que el T-MEC se aprobara mientras siguieran vigentes los 232 aranceles
decretados por mexicanos y canadienses. Los gobiernos de esos países le informaron a Trump que,
una vez que Estados Unidos cancelara el arancel al aluminio y acero, ellos harían lo propio con los
que habían decretado en retaliación.
Hace unos días, Trump anunció el levantamiento de aranceles al acero y aluminio a México y Canadá.
Éstos, a su vez, cancelaron los que habían impuesto a EU. Una buena noticia porque eso permite que
el congreso estadunidense comience el proceso de aprobación del T-MEC.
A eso hay que sumar la labor de cabildeo que está haciendo el gobierno de López Obrador en
conjunto con los empresarios mexicanos, en Washington. El Senado, donde los republicanos tienen
mayoría, no se percibe como un problema para la aprobación de un tratado negociado por Trump.
Sería una victoria para el Presidente, quien podría presumirlo en su próxima campaña de reelección.
El problema está en la Cámara de Representantes donde la oposición, los demócratas, tiene
mayoría. Ahí hay dos obstáculos a superar.
Primero, que la presidenta de dicha cámara, Nancy Pelosi, acceda a subir al pleno el T-MEC para su
aprobación. Tiene esa facultad. La legisladora californiana ya había dicho que no lo haría hasta que
México aprobara la reforma laboral a la que se había comprometido y que existieran instrumentos que
garantizaran la aplicación eficaz de las nuevas leyes laborales. Bueno, pues el Congreso mexicano ya
aprobó la susodicha reforma laboral. Queda pendiente el tema de la implementación.
El hecho es que Pelosi podría bloquear la votación del T-MEC si así lo decide. Si, por ejemplo, se
rehúsa a darle una victoria legislativa a Trump un año antes de las elecciones presidenciales. Si, en
cambio, Pelosi autoriza la votación en el pleno, lo siguiente es conseguir los votos para su
aprobación. Se calcula que se requieren entre 20 y 30 votos de legisladores demócratas para la
aprobación del T-MEC, asumiendo que los republicanos votarán a favor.
Aquí entra, entonces, el famoso cabildeo legislativo que es legal en EU bajo ciertas reglas. El
gobierno y la comunidad empresarial mexicanas ya están haciendo esta labor, tanto con Pelosi, como
con los representantes demócratas.
La idea es que el Congreso de EU lo vote antes del último trimestre de este año porque, ya después,
se ve imposible debido a que comenzará la temporada electoral rumbo a los comicios de noviembre
de 2020.

COLUMNA ALHAJERO
AUTOR MARTHA ANAYA  
DIARIO HERALDO DE MÉXICO
LA NEGOCIACIÓN DE ALITO
¿Será que enloquecieron los gobernadores priistas?
El campechano Alejandro Moreno Cárdenas, ¿la habrá pensado bien?
¿Realmente vale la pena abandonar una gubernatura —en el cuarto año, con proyectos de gran
envergadura en puerta y una buena relación con el Presidente de la República—, para ir a dirigir un
partido desprestigiado, destartalado; que acaba de perder por segunda vez la Presidencia de la
República, con poquísimas posibilidades de rehacerse pronto y de obtener triunfos en un horizonte
cercano?
Evidentemente, Alito piensa que bien lo vale. Y está próximo a lograrlo.
Pero la pregunta vuelve a ser ¿por qué?, ¿para qué?, si las posibilidades de ganar la Presidencia en
2024 lucen remotas, prácticamente imposibles para el PRI.
Hay quienes piensan que con Alito al frente del PRI, el tricolor repetiría el mismo error de 2002 con



Roberto Madrazo: que el presidente del partido se “agandalle” y dé el salto a la candidatura
presidencial.
¿Es así? ¿Tal es el panorama que se avecina para el PRI, luego de que los mandatarios priistas —
con excepción de Claudia Pavlovich— decidieron apoyar al de Campeche?
Bueno, parece que no. Que lo planteado por Moreno Cárdenas para lograr el apoyo de sus pares —
sobre todo de Alfredo Del Mazo, cuya entidad tiene el padrón más grande de priistas—, va por otra
ruta.
De entrada —asómbrense—, él no buscaría la próxima candidatura presidencial. Es compromiso
sellado.
La idea de él y de todo el grupo que lo apoya —encabezados por los Moreira y los Murat—, es
“recobrar” el partido. Tomarlo bajo su control. Cerrarle las puertas por completo al equipo que llevó a
Peña Nieto a Los Pinos —comenzando por Carlos Salinas de Gortari— y a personajes como Emilio
Gamboa y Manlio Fabio Beltrones.
La lucha frontal es contra ellos.
“Recobrado el partido” y con la secretaría general en manos de una mexiquense, serían los
gobernadores —encabezados por el propio Alito, Del Mazo y Alejandro Murat—, quienes definirían las
candidaturas por venir en los distintos puestos de elección, para recobrar territorio.
Entre tanto, fungiría como un “puente” entre el partido y el presidente Andrés Manuel López Obrador,
con quien lleva una buena relación, lo que —creen— les podría evitar “algunos golpes innecesarios”
y, en una de ésas, hasta obtener cierto apoyo.
Y dependiendo de cómo pinte el escenario para 2024, se definiría la candidatura presidencial. Pero
en ésta, subrayan, Alito no participaría. Más bien se reservaría para la siguiente.
Ésas, refieren, fueron las cartas que el campechano puso sobre la mesa para ganarse el apoyo de
11 de los 12 gobernadores del PRI.

COLUMNA  TEMPLO  MAYOR
DIARIO  REFORMA
NADIE puede escatimarle al gobierno federal, y en especial a Santiago Nieto, el mérito de haber
emprendido la cacería judicial de Emilio Lozoya Austin que hoy lo tiene prófugo.
EN ARAS de cuidar ese logro, sería bueno aclarar cómo está eso de que el Presidente ordenó
descongelar las cuentas de Altos Hornos de México porque se lo pidió un legislador... que resultó ser
el senador Armando Guadiana, ex candidato de Morena a gobernador de Coahuila.
SEGÚN ha presumido el propio Nieto, la Unidad de Inteligencia Financiera tiene autonomía total y no
tendría por qué andar aplicando la máxima juarista de "a los enemigos, justicia a secas; a los amigos
morenistas, justicia y gracia".
NADA BIEN cayó en el equipo de José Narro el cierre de filas de los gobernadores priistas en favor de
Alejandro "Alito" Moreno. El ex secretario de Salud se quejó porque, dijo, todavía no son tiempos para
andar dando esos espaldarazos en la contienda por la presidencia tricolor. Sin embargo, el encuentro
del que fue anfitrión Alfredo del Mazo sin duda marca un antes y un después en la competencia
interna.
POR CIERTO que, contrario a lo que dicen los intrigosos, la sonorense Claudia Pavlovich no se
ausentó porque estuviera en contra del candidato campechano, sino porque tenía una cita de trabajo y
primero está su deber como gobernadora que como priista.
ANTES de juzgarlo habría que preguntarle a Andrés Lajous si su objetivo como secretario de
Movilidades unificar las opiniones en su contra. Si es así, entonces va muuuy bien.
Y ES QUE el reglamento que sacó para la operación de patines eléctricos en la CDMX obtuvo el
rechazo tanto de empresarios como de expertos en movilidad, entre otras cosas, porque contradice lo
que el propio funcionario había prometido.
POR EJEMPLO, dijo que se aumentaría el número de permisos para estos vehículos, pero se quedó
en 3 mil 500, siendo que en el programa piloto se utilizaron 3 mil 400. Es decir, prácticamente lo
mismo. Además, los permisos serán simple y sencillamente en función del precio y no de los
beneficios que pudieran ofrecer las distintas compañías.
Y, PARA COLMO, dicen que los nuevos lineamientos tienen un clarísimo tinte proteccionista de
Ecobici, lo cual va, ooobviamente, en contra de la idea de libre competencia en un servicio que mucho
podría ayudar a solucionar los problemas de transporte de la capital.
AYER se supo que el gobierno de Graco Ramírez por un solo concierto le pagó en 2015 a "El Buki"...
¡24 millones de pesos! Seguramente esa noche cantó: ¡A dónde vamos a transar!
 
COLUMNA EL ASALTO A LA RAZON
AUTOR CARLOS MARIN
DIARIO MILENIO
UN RECLAMO ‘CERCANO’
En el remate de su valeroso y dolido reclamo al Presidente por aparecer en la engañosa lista de
periodistas reales y patito que Andrés Manuel López Obrador ha definido como “chayoteros” o
“maiceados” del peñanietismo, mi muy querido Ricardo Rocha se desbordó: “Finalmente, le manda
saludos mi nieto Jorge Andrés. Jorge por mi hijo y Andrés por alguien por quien sentí y sigo sintiendo
un enorme cariño y respeto, porque desde hace años, desde aquella primera entrevista en Tabasco,
coincido con todas sus metas, aunque a veces no con todos sus métodos…”.
Aunque sé de la buena relación que han cultivado y se refleja en las muchas entrevistas que López
Obrador, evasivo con casi todos, le ha concedido, ignoraba el grado de identificación y afecto que
Rocha le dispensa a quien, con aprecio indudable, confió estos incómodos detalles: “Cuando yo vi la
lista, porque la tuve en mis manos, lo único que dije fue ‘envíenla como está’, porque no podía



depurarla. Hay otros amigos que en momentos difíciles nos han ayudado y dije ‘va, que cada quien se
defienda’, y el que tiene la conciencia tranquila no tiene nada de qué preocuparse”. Y también:
“Nosotros actuamos de buena fe y no existe ninguna intención de dañarte, recordamos que nos
dabas espacios cuando nos censuraban…”.
Los “momentos difíciles” habían sido aludidos por Ricardo, al recordarle que le abrió sus espacios
luego de los comicios de 2006 cuando, derrotado, afirmaba que fue víctima de un “fraude electoral”, y
aseguraba que los medios de “la mafia del poder” le habían tendido un “cerco informativo”.
Falso de toda falsedad: confiaba solo en quienes le siguieran su discurso y bien le consta (como
también a sus leales César Yáñez y Nicolás Mollinedo) que el reportero Heliodoro Cárdenas, de
MILENIO, cubrió más que nadie de cualquier otro medio las actividades, por modestas que fueran, de
quien se proclamó “presidente legítimo”, y recorrió con él, ¡dos veces!, los dos mil 457 municipios del
país…, pese a lo cual jamás quiso darle una entrevista.
La exposición de Ricardo en la mañanera de antier me estremeció.
Estoy convencido de que sus filias y fobias políticas o ideológicas las hace a un lado en su ejercicio
profesional, tan acreditado que, pese a que lamenta que “me etiquetaban de lopezobradorista y ahora
me quieren etiquetar de peñista”, produjo unos videos (para una campaña. “No se trata de
compraventa de opinión editorial”) por lo que recibió el pago que figura en la ominosa lista que motivó
su reclamo.
Ricardo Rocha no tiene necesidad de dar explicaciones y menos aún de “defenderse”.
Tarde pero a tiempo, sin embargo, le recomiendo a Ricardo leer la carta de Gabriel Zaid (en Plural de
Octavio Paz, 1972) a Carlos Fuentes (a quien se atribuye la proclama “Echeverría o el fascismo”)
sobre lo conveniente de guardar ante los poderosos la canija y saludable distancia...

COLUMNA  EN  PRIVADO
AUTOR  JOAQUÌN  LÒPEZ DÒRIGA
DIARIO  MILENIO
GERTZ MANERO: Y TODAVÍA FALTA ODEBRECHT
Hablan de Justicia como si estuviera al alcance de todos.  Florestán
El pasado día 7, en Radio Fórmula, el fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, hizo
público su compromiso de judicializar el caso Odebrecht en 60 días.
Ayer, volví a hablar con él y me ratificó el plazo del 7 de julio, pero me dijo que el caso Emilio Lozoya-
Alonso Ancira es una cuerda por separado del caso Odebrecht, aunque el principal implicado es el
mismo Lozoya. Se trata del denunciado soborno por dos y medio millones de dólares que costó su
casa en Lomas de Bezares, ya cateada, y que pasa por la venta de esa planta chatarra, Agro
Nitrogenados, por la que en 2015 Pemex pagó 800 millones de dólares, 203 directamente a Altos
Hornos de Ancira, cuando no valía ni 30, y el resto en adeudos que asumió y que nunca operó.
La actual carpeta, ya judicializada, se inició en marzo tras una denuncia de Pemex a la oficina jurídica
de la Presidencia, de Julio Scherer Ibarra, que cursó a la Fiscalía General de la República (FGR), que
abrió la investigación que le llevó dos meses.
La semana pasada, la FGR entregó el expediente al juzgado Octavo de Distrito en Materia Penal en
Ciudad de México para pedirle las órdenes de aprehensión contra ambos, que le obsequió el sábado
por la noche y notificó a la Agencia de Investigación Criminal para que los localizara y capturara, y se
pidió a la Interpol que girara una ficha roja para detenerlos.
Con base en esa ficha, la Policía Nacional de España capturó a Ancira en el aeropuerto de Palma de
Mallorca cuando subía a su avión privado, habiendo documentado momentos antes en un vuelo
comercial que no abordó, para confundir a los agentes españoles, lo que obviamente no logró y fue
encarcelado.
Lozoya está en calidad de prófugo con una suspensión provisional otorgada por un juez que tiene
hasta el martes para decidir si le concede el amparo definitivo o no, lo que haría procesable su orden
de aprehensión.
Lo que sigue es el caso Odebrecht y entonces sabremos si es onda expansiva, efecto dominó o
ambos.
Sabremos antes del 7 de julio.
RETALES
1. ALERTA. En este momento el principal problema del gobierno del presidente Andrés Manuel López
Obrador está en el sector salud, con el problema de las medicinas y los despidos. En ese eje debe
poner toda su atención;
2. GOEBBELS. Con toda razón la comunidad judía protestó por las infografías que ha subido a redes
el Instituto de la Juventud de Ciudad de México. El más reciente fue sobre Joseph Goebbels con las
etiquetas El Padre de la propaganda, Nazi, Hitler, Goebbels, Un Dato, Domingo Feliz; y
3. BATEO. El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación tiró la pretensión de Morena para
que el próximo gobierno en Baja California fuera de seis años y no de dos como establece la
Constitución local. Así que Jaime Bonilla, que ganará el domingo, se conformará con un bienio.

COLUMNA TRASCENDIO
DIARIO  MILENIO
QUE la diputada morenista Tatiana Clouthier ve “alza alarmante” de inseguridad y violencia en las 16
alcaldías capitalinas, por lo que propone reformar la Constitución para fortalecer sus competencias
en la materia y darles una figura similar a la de los municipios, que hace posible su autonomía con la
descentralización de ciertas funciones de gobierno. La eterna discusión de quién es responsable de
cuidarnos en la ciudad mientras se disparan los índices delictivos. 
QUE el personal de seguridad de la Cámara de Diputados desconoció ayer al comisionado



presidente del Instituto Federal de Telecomunicaciones, al que hizo esperar más de 10 minutos antes
de darle acceso al estacionamiento. Gabriel Contreras asistió a una reunión de trabajo con los
integrantes de la Comisión de Radio y Televisión, encabezados por la panista Laura Rojas, para
explicar el aval condicionado del IFT a la fusión Disney-Fox casi tres meses después de tomar la
decisión, pues los bloqueos de la CNTE y la apretada agenda parlamentaria obligaron a posponer al
menos dos veces el encuentro. 
QUE en la Semarnat hubo otra baja, pero fue antes de la salida de la propia titular, Josefa González-
Blanco: el 15 de mayo, en plena contingencia ambiental. Se trata del coordinador general del Servicio
Meteorológico Nacional, Humberto Hernández Peralta, quien había asumido el cargo en sustitución
de Alberto Hernández Unzón, cesado en el inicio de este gobierno tras 29 años de trabajo en la
Conagua. 
QUE hoy comenzarán las negociaciones entre la CNTE y las autoridades para reinstalar a los
docentes despedidos como consecuencia de la anterior reforma educativa. El encuentro será en la
sede de la SEP, que encabeza Esteban Moctezuma, pero el gobierno ya solo mandará a sus
representantes de las secretarías y no a los titulares, por lo que algunos en la Coordinadora ya
comienzan a sentir que los instalaron en una mesa alterna para debilitar su movimiento, pues la
estructura central de la reforma ya está determinada. 

COLUMNA PEPE EL GRILLO
DIARIO  LA CRONICA 
CIVILIZACIÓN SOLAR
El nuevo secretario de Medio Ambiente y Recursos Naturales, Víctor Manuel Toledo, maneja un
discurso ambiental poco escuchado en las esferas del poder.
Dice cosas como que lo que importa en las cuestiones ambientales es abrirle paso a la Madre Tierra,
a la dimensión femenina de la humanidad y terminar con el neoliberalismo depredador.
Cuando Toledo dijo, en su tono esotérico, que es tiempo de pasar del petróleo a una nueva
civilización solar, a la secretaria de Energía, Rocío Nahle, le dio un retortijón.
Tal parece que la visión del nuevo titular de Medio Ambiente y la batería de propuestas del Gobierno
del presidente López Obrador, como la construcción de la refinería de Dos Bocas en Tabasco, la
compra extra de carbón en Coahuila, el Tren Maya y el aeropuerto de Santa Lucía, pueden chocar de
frente en cualquier momento.
 Bienio en lugar de sexenio
La tenía, era suya y la dejó ir.
La dirigencia de Morena en Baja California le regaló un triunfo al PAN que andaba de capa caída ante
su inminente revés en la elección del próximo domingo.
El Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación resolvió que el gobierno que resulte electo en
la elección del próximo domingo dure en el cargo dos años y no seis años como demandaba Morena,
el partido del candidato puntero, Jaime Bonilla.
La sesión del Tribunal fue rápida y sin debate. De manera unánime los magistrados consideraron
inadmisible pedir un cambio en las reglas del juego con las campañas avanzadas.
La dirigencia local de Morena, que encabeza Leonel Godoy, pudo haber hecho la solicitud en tiempo y
forma pero lo hizo demasiado tarde, por exceso de confianza.
Pensando en México
El Partido Movimiento Ciudadano, cuyo fundador, Dante Delgado, es ahora coordinador en el Senado,
dio con una fórmula de participación política alejada de las descalificaciones y jaloneos del día a día:
creó un Consejo Consultivo como espacio de deliberación de alto nivel sobre los grandes problemas
nacionales.
Se busca recuperar el diálogo como base de la política para la construcción de soluciones. La idea
es que haya propuestas analizadas, lo que es mucho mejor que las clásicas rebatingas por los
puestos.
El economista y político Salomón Chertorivski preside este Consejo Consultivo que es una opción
diferente.
Segunda generación
Cuando era secretario de Gobernación, Alfonso Navarrete asistió al inicio de cursos de la primera
generación de la Maestría en Inteligencia para la Seguridad Nacional del Instituto Nacional de
Administración Pública.
Ayer también dio la clase inaugural de la segunda generación, ahora como ciudadano experto en los
temas que se imparten en la maestría.
Carlos A. Reta Martínez, presidente en turno del INAP, entregó a Navarrete un reconocimiento por su
participación y lo convocó a seguir cerca de las actividades académicas del instituto.
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24 HORAS: ¿SERÁ? (P.2)
 
LA RAZÓN: ROZONES (P.2)
 
REPORTE ÍNDIGO: REDES DE PODER (P.3)
 
EL SOL DE MÉXICO: A LA SOMBRA (P.2)
 
 
EL HERALDO: SACAPUNTAS (P.2)
 
CONTRARÉPLICA: TIRADITOS (P.2)
    
EXCÉLSIOR:
 LAS RENUNCIAS DE LA DIGNIDAD
 / JUAN JOSÉ RODRÍGUEZ PRATS (P.12)

UNIVERSAL: HISTORIAS DE REPORTERO
/ DE LA SALIVA AL EXPRESIDENTE
 / CARLOS LORET DE MOLA (P.2)

FINANCIERO: ESTRICTAMENTE PERSONAL
/ LOZOYA, LO QUE VIENE 
/ RAYMUNDO RIVA PALACIO (P.38)

COLUMNA CALLEJON INFORMATIVO
AUTOR JOSE ALAM CHAVEZ
Detectó CNDH autogobierno, actividades ilícitas, hacinamiento y desorden en penales de Edomex
La valoración de las cárceles estatales colocan al Edomex en la posición 18
De 2015 al 2018 fueron empeorando las situaciones, derivaron en baja calificación
Intimidaron grupos armados a miembros de dirigencia del PAN en el sur 
Celebran morenistas liderazgo del alcalde de Toluca en el centro del estado
“Saludamos que los gobernadores, como militantes, se interesen, en el partido”: Ruiz Massieu
Refrenda Jorge Hank su militancia en el PRI. Descarta riesgos de perder el registro
En algún sector de la entidad no se analizó en su justa dimensión el Diagnóstico Nacional de
Supervisión Penitenciaria que presentó hace varias semanas la Comisión Nacional de Derechos
Humanos (CNDH), donde se establece que por las condiciones en que se encuentran, los penales
del estado de México ocupan el lugar 18, con una calificación a la baja de 6.22, en escala de 0 A 10 y
se confirma la operación de hacinamiento, cogobierno y control por parte de grupos de internos.
El diagnóstico consta de cinco apartados: integridad personal del interno, estancia digna, condiciones
de gobernabilidad, reinserción del interno, y la atención a personas con requerimientos específicos,
por ejemplo en el último caso, mujeres, personas adultas mayores, indígenas, con discapacidad, con
VIH/SIDA o con adicciones y LGBTTTI.
La CNDH llevó a cabo visitas a 13 centros de readaptación social de esta entidad, a los que se
asignó una calificación general de 6.22, que la sitúa en la posición 18. Los penales con mejores
calificaciones por los conceptos que se mencionaron párrafos antes, son los de Guanajuato,
Querétaro y Coahuila.
Los estados con peores penales son Veracruz, Sinaloa, Zacatecas, Hidalgo, Guerrero, Nayarit, Baja
California Sur y Tamaulipas.
La defensoria de habitantes presentó un diagnóstico de cada uno de los centros de readaptación
estatales y de los federales, hace observaciones y precisa los aspectos que deben ser atendidos por
las autoridades correspondientes.
En este sentido, detalló que del 2011 al 2015, el trabajo en la materia fue acertado, toda vez que las
calificaciones que otorgó en esos periodos fueron ascendentes pero en los últimos cuatro años
volvieron a caer.
Del 2011 al 2015, las calificaciones que otorgó la CNDH a las cárceles mexiquenses fueron de 5.89,
5.60, 5.98, 6.01 y 6.73, respectivamente; mientras que del 2015 al 2018 cayeron: 6.40 (2016); 6.31
(2017) y 6.22 (2018).
A la mayoría de los penales se les colocó en semáforo rojo de alerta, como es el caso del
Centro Preventivo y de Readaptación Social “Dr. Sergio Garcia Ramirez”, de Ecatepec, que obtuvo
5.49; el “Juan Fernández Albarrán”, de Tlalnepantla, con 5.84 o el de Nezahualcóyotl, “Bordo de
Xochiaca”, con 5.90.
Al penal de Chalco se señaló una calificación de 6.13; Santiaguito de Almoloya de Juárez, 5.74;
Cuautitlán, 5.08; Tepachico, Otumba, 7.23; Valle de Bravo, 6.09; “Dr. Guillermo Colín Sánchez” de
Nezahualcóyotl, 7.41; “Dr. Alfonso Quiroz Cuarón”, de Texcoco, 6.51; el Femenil de Otumba, 6.13 y la
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Penitenciaria Femenil Nezahualcóyotl, 7.10.
De los penales mexiquenses que fueron marcados en semáforo rojo, se acreditaron problemas en
los aspectos que garantizan la integridad personal del interno; en amarillo donde no se cumple una
estancia digna; ni buena reinserción social del interno, además se sugiere mejorar la atención a
personas con requerimientos específicos.
El personal de la CNDH acreditó una vez más el alto porcentaje de sobrepoblación en las cárceles
del estado de México, un ejemplo el penal de Ecatepec donde se tiene una capacidad para mil 926
hombres y para 125 mujeres, pero se encuentran en el interior cuatro mil 512 y 251, respectivamente.
Otro espacio ilustrativo de lo que se enfrenta, tiene que ver con el penal de Tlalnepantla, que cuenta
con capacidad para albergar a 915 hombres y 123 mujeres, pero en realidad se contabilizaron en
2018 a tres mil 798 varones y 207 féminas.
Cuando la CNDH pide que se garantice la integridad personal del interno es porque se detectaron
casos de sobrepoblación, hacinamiento, deficiente separación entre hombres y mujeres, deficiencias
en los servicios de salud, insuficiencia de programas para la prevención y atención de incidentes
violentos, así como falta de prevención de violaciones a derechos humanos.
También se detectó en la mayoría de los casos la inexistencia o deficientes condiciones materiales e
higiene de la cocina y/o comedores; en la alimentación; insuficiencia de personal de seguridad y
custodia; ejercicio de funciones de autoridad por personas privadas de la libertad y condiciones de
autogobierno/cogobierno.
La CNDH señala además en el diagnóstico que hay presencia de actividades ilícitas, cobros de
extorsiones y sobornos, deficiente separación entre procesados y sentenciados e insuficiencia o
inexistencia de actividades laborales y de capacitación. Obviamente las autoridades en la materia
guardan silencio pues están rebasadas.
La representación del Ombudsman del país refiere que tanto el artículo primero de la Carta Magna,
como el artículo sexto, fracción XII, de la Ley que crea a la CNDH, señalan que “todas las personas
gozan de derechos humanos reconocidos y en los tratados internacionales de los que el estado
mexicano sea parte, lo cual incluye a las personas procesadas o sentenciadas que se encuentran en
prisión”, por ello esta evaluación exhibe las condiciones de internamiento de las personas recluidas
con el objetivo de que sean acordes con el respeto a su dignidad.
 
Atajos
Por la derecha: El dirigente estatal del Partido Acción Nacional (PAN), Jorge Inzunza Armas, dio a
conocer que grupos armados se interpusieron a los automóviles del secretario General, Oscar García
Martínez y del Tesorero, Benjamín Alfaro, cuando realizaban una gira de trabajo por los municipios del
sur del estado de México.
Es claro que algo anda mal, mientras las autoridades en la materia cierran los ojos ante la grave
situación que se observa en el sur, donde son muchísimos los señalamientos de que operan grupos
armados no identificados. 
Por ahora la nota no alcanzó una gran dimensión, pero no habría sido bueno para el secretario
General de Gobierno, Alejandro Ozuna Rivero, si se hubiera atentado contra los miembros de la
dirigencia estatal del albiazul.
Jorge Inzunza estuvo acompañado en Valle de Chalco, por Enrique Vargas del Villar, presidente de la
Asociación Nacional de Alcaldes de Acción Nacional (ANAC), donde se pronunciaron con apoyar al
gobierno federal como fue el voto de aprobación de la Guardia Nacional, pero también le recordaron
al presidente Andrés Manuel López Obrador que tiene seis meses para mejorar la seguridad en los
municipios, en los estados y en el país o pedirán su renuncia.
Inzunza Armas señaló que en Valle de Chalco Solidaridad, el presidente municipal Francisco Tenorio,
dio su palabra de renunciar al cargo sí en seis meses no cumplía y el plazo se le está acabando y el
municipio es uno de los más altos en índices delictivos.
 
Por el centro: Continúan las reacciones y movimientos al interior del Partido Revolucionario
Institucional (PRI) de cara a la sucesión en la dirigencia nacional, pues además del arropo por parte
de 11 mandatarios estatales al campechano, Alejandro Moreno Cárdenas, trascendió ahora que en la
misma reunión se habría acordado cederle al mexiquense Alfredo del Mazo Maza la Secretaría
General del Comité Ejecutivo Nacional (CEN). El periódico digital “Politica On Line” menciona a la
actual dirigente estatal, Alejandra del Moral Vela, como posibilidad.
José Narro Robles, ex secretario de Salud y otrora rector de la UNAM, respondió con una imagen
donde aparece junto a Ivonne Ortega Pacheco, otra de las aspirantes. 
Al respecto, Claudia Ruiz Massieu Salinas, la presidenta del CEN, fue interrogada por la prensa en
Tijuana, durante el ultimo día de actividad proselitista rumbo a los comicios de alcaldes y gobernador.
Ahí, Ruiz Massieu en una postura evidentemente endeble reconoció que durante la reunión de
gobernadores encabezada por Alfredo del Mazo se abordó el asunto de la dirigencia. “Saludamos que
los gobernadores, como militantes, se interesen, en el partido y se quieran involucrar”, subrayó.
Ruiz Massieu dijo sin embargo que el proceso aun no inicia, será en semanas próximas cuando se
emita la convocatoria correspondiente, antes se debe enfrentar el proceso electoral del domingo
donde se compite por las gubernaturas de Puebla y Baja California.
La dirigente evitó hacer un llamado a los gobernadores a mantener la calma, pues dijo que diversos
grupos en el país están respaldando a los aspirantes -aunque no hay proceso- punto en el que
identificó a seis interesados.
En la Ciudad de México, se llevó a cabo la reunión de al menos 20 ex diputados federales de diversas
entidades, el tema de la dirigencia no faltó en la charla, por ejemplo que en la actual coyuntura no le
hace bien a Moreno Cárdenas que lo pretendan impulsar desde las Gubernaturas, dandole la
espalda a los militantes.



También se habló de la posibilidad de que en la contienda haya dos mexiquenses, pues así como se
rumora el nombre de Alejandra del Moral con Alito Moreno, se menciona el nombre de un político
mexiquense acompañando a Ortega y Narro.
 
Por el centro2: Por cierto, en Tijuana, Baja California, Jorge Hank Rhon refrendó su militancia en el
PRI, como enseñanza de vida y en congruencia con la lealtad heredada por su papá, el profesor
Carlos Hank Gonzalez, quien -dijo- seguiría siendo priista permanentemente. 
Lo anterior justo cuando en aquella entidad diversos priistas se han sumado al partido MORENA, en
busca de acomodo por el resultado de diversas encuestas que así lo advierten.
El empresario priista señaló que a lo largo de su vida, el PRI ha regido sus ideales políticos por lo
que no hay posibilidad alguna de abandonar sus filas, de hecho llamó a sus amigos y a la sociedad a
mantenerse en esta trinchera.
Jorge Hank descartó que su partido esté en riesgo de perder el registro, como lo advierten ciertos
sectores, algunos de los cuales están respaldando otras opciones. Hank fue alcalde de Tijuana, al
derrotar en 2004 a la hegemonía del PAN y no ha descartado la posibilidad de buscar la Gubernatura
de Baja California en dos años, cuando se renueve.
Por la izquierda: La evaluación atribuida a la empresa “Massive Caller” sobre los presidentes
municipales del Estado de México fue recibida con ánimo positivo entre los morenistas del Valle de
Toluca, toda vez que en la Región III aparece en primer lugar el alcalde de Toluca, Juan Sánchez
Gómez, muy por encima de sus homólogos de Metepec, Zinacantepec y Almoloya de Juárez.
Sánchez Gómez obtuvo una aprobación de 63.4 por ciento por parte de los habitantes, cifra que lo
coloca en segundo lugar a nivel estatal, después del huixquiluquense, Enrique Vargas del Villar, pero
como número uno respecto de los ediles de MORENA.
Es decir, se colocó con la aprobación más alta respecto de los alcaldes morenistas del valle de
México, por ejemplo Naucalpan, Tlalnepantla, Ecatepec o Atizapán de Zaragoza.
En el Valle de Toluca la encuestadora lo coloca como el alcalde con mayor aprobación
 
COLUMNA SE COMENTA
DIARIO MILENIO
Que ayer continuó el show en Santiago Tianguistenco, luego de que el presidente municipal Alfredo
Baltazar Villaseñor convocó a sesión de cabildo “extraordinaria”, y para meterle presión a los ediles -
que han documentado sus irregularidades- convocó a sus seguidores, mismos que irrumpieron en la
sesión volviéndola un desorden de gritos y sombrerazos.

Al final se les recompensó con un refresquito.

Que los ediles -de todos los partidos- insistían al alcalde que debe manejarse conforme a la ley, pero
“la porra” de Baltazar los tenía orillados. Incluso un regidor, avanzado de edad, tuvo un colapso que
obligó a brindarle atención médica en plena reunión. El presidente municipal sigue llevando la
situación a terrenos peligrosos. ¿Lo habrán notado ya las autoridades estatales responsables del
armonioso desarrollo político en la entidad?

Que el secretario de Finanzas del Estado de México, Rodrigo Jarque Lira, reiteró que el programa de
reemplacamiento vehicular es necesario para contar con un control de las unidades con las láminas
estatales, pues desde hace 10 años no se tiene un sistema que integre en su totalidad los datos que,
al momento de un percance o ilícito, pueda abonar a las investigaciones. Es lo que vendrá después
de la batalla por las verificaciones. Atentos.

 Que interesante será la reunión de trabajo a la que convocó la Comisión de Derechos Humanos del
Estado de México que encabeza el Doctor Jorge Olvera García. Habrá un acercamiento con el gremio
periodístico para reiterarles sus derechos y el papel de las autoridades en su interacción con los
medios de comunicación, sobre todo de instancias policiacas con reporteros de esa fuente.

Por fortuna, la Comisión ha atendido celosamente esos temas. Que en los hospitales del ISSSTE en
el Estado de México el personal está seriamente preocupado, pero más deberían estarlo los
pacientes: resulta que ante tanto despido de trabajadores médicos y de otras áreas, la idea de la 4T
es cubrir esos espacios con “Jóvenes construyendo el Futuro”, es decir, chamacos a los que les
pagarán por ir a aprender. Que Dios los agarre confesados.

COLUMNA COMENTARIOS
DIARIO DE MEXICO
AUTOR LUIS NOVELO
 Eficiencia
José Luis Arriaga Ornelas, investigador de la Facultad de Antropología de la Universidad Autónoma
del Estado de México, dictó una conferencia en la Cámara de Diputados local, en donde comentó algo
que puede parecer muy obvio, como que el desarrollo tecnológico ha modificado la estructura de la
comunicación gubernamental y, como consecuencia, la Web 2.0 plantea nuevas dinámicas “que bien
trabajadas pueden ayudar a los gobiernos a hacer más eficientes sus administraciones”. Pues sí, de
eso no cabe duda, pero resulta, por lo menos a nivel municipal, que las nuevas tecnologías no han
llegado con mucho éxito, porque a veces no cuentan con el equipo, ni con el personal capacitado para
realizar todo este tema digital, e incluso la señal de internet y la gente no puede participar en las
plataformas digitales. Y por supuesto que, en municipios como Tlalnepantla, Atizapán o Naucalpan, el



manejo digital permite esta participación, aunque a veces hay bots o gente que critica sin ton ni son
con algún tinte político, pero estos sistemas permiten detectar problemas y por supuesto
resolverlos… El gobernador Alfredo Del Mazo Maza y el Auditor Superior de la Federación, David
Colmenares Páramo, inauguraron el Ciclo de Conferencias Magistrales de la Auditoría Superior de la
Federación para Servidores Públicos del estado. Esto, dijo Del Mazo, para contar con una rendición de
cuentas más transparente por parte de las autoridades y que permita conocer los resultados de cada
auditoría. Pues ojalá que esto se materialice, porque mucho se ha criticado por parte de legisladores
morenistas la falta de transparencia en las acciones del gobierno estatal…En Ecatepec, los
bomberos no paran, pero han actuado con prontitud en quemas de pastizales, y este miércoles,
controlaron el fuego en una vulcanizadora de la colonia Ejidal Emiliano Zapata Segunda Sección,
fuego que se extendió a un predio aledaño donde almacenaban cartón, llantas y objetos de caucho.
Bien por los verdaderos servidores públicos.
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